

L'ALDEA

El municipio de l'Aldea, que dista 80 km. de la capital, se encuentra al sur del límite comarcal, entre Deltebre, Camarles y Tortosa, en la línea que separa la primitiva costa del delta. Accedemos desde la AP-7 por su salida Tortosa-L'Aldea y la N-235 hasta Amposta, la torre dista 2 km de esta. La comarca revela restos desde época neolítica, además de una acusada toponimia árabe. Es posible que sus torres defensivas fueran alzadas hacia el año 1000, aunque no se han conservado restos materiales de época islámica. Tras la reconquista, estas zonas adquirieron una gran importancia agraria pareja con la repoblación del territorio mediante donaciones feudales.

Torre de Burjassènia

SE TRATA DE UNA TORRE vigía de planta circular y unos 15 m de altura. Es de propiedad privada y fue restaurada por los mismos propietarios hacia 2008. Posee puertas de acceso en la planta baja y el primer nivel, además de dos ventanas en el primer y tercer nivel. El vano terrero rebajado y reforzado con una plancha de hierro, da paso a una estancia aislada. Podemos alcanzar la puerta del primer nivel a través de una escalera metálica exterior anclada al muro. El acceso hasta los niveles superiores se realiza desde una elemental escalera de caracol, también metálica, dispuesta en el interior. Las estancias se ensanchan según ascendemos en razón de la disminución del grosor del muro. Desde la tercera planta se accede al exterior de la torre, donde encontramos un vano aspillerado y una serie de almenas con remates piramidales muy idealizadas.

Texto y foto: VZG

Bibliografía

BURON I LLORENS, V., 1989, p. 74; CASTELLS CATALANS, ELS, 1967-1979, IV, pp. 579, 617; CATALUNYA ROMÀNICA, 1984-1998, XXVI, pp. 97-98; LIAÑO MARTÍNEZ, E., 1983, III, p. 138.



Vista general

Torre de la Candela

LA TORRE SE ENCUENTRA junto a la carretera que conecta l'Aldea y Amposta. Aparece citada junto al castillo de Amposta en la donación del conde de Barcelona Ramon Berenguer IV a la orden hospitalaria en 1149, aunque desconocemos si pudo haber sido alzada en época andalusí. Se trata de una torre vigía de planta circular con un potente talud de unos 3 m practicado con posterioridad para reforzar su base. Su altura alcanza los 14 m, aunque ha sido completamente modificada por la explotación agrícola que la utiliza para recoger aguas pluviales. En su aparejo se usó mampostería de grandes bloques sin desbastar. La puerta de acceso se encuentra en el lado occidental, a unos 3-4 m de altura, hoy rectangular, aunque seguramente fue de medio punto. En el lado meridional se abrió un vano en época moderna.

Texto y foto: VZG

Bibliografía

BURON I LLORENS, V., 1989, p. 75; CASTELLS CATALANS, ELS, 1967-1979, IV, pp. 578-580, 597, 617; CATALUNYA ROMÀNICA, 1984-1998, XXVI, p. 98; LIAÑO MARTÍNEZ, E., 1983, III, p. 138.



Vista general

Torre de Vinaixarop

LA TORRE SE ENCUENTRA en pleno monte, cercana al barranco de la Granadella y dentro de los límites del despoblado del Mas de Vinaixarop. La documentación alude a la torre de Vinaixarop en 1153, aunque las primeras noticias sobre los pagos de Vinaixarop están vinculadas a los Montcada, que dominaron el territorio hacia 1167. En 1288 la reina Constanza de Sicilia, mujer de Pedro el Grande, cedió el lugar a su escribano Pere Marí.

Se trata de una torre de planta circular de unos 9 m de altura. El sector oriental, donde se encontraba la puerta de acceso, aparece completamente arruinado. En la parte superior se adivinan restos almenados, aunque su alarmante estado de deterioro no permite mayores precisiones. Utiliza bloques pétreos irregulares de mayor tamaño en la parte inferior y más pequeños en la superior, dispuestos en hiladas horizontales y unidos mediante mortero. Pudo haber tenido dos niveles, hacia el interior formula un habitáculo de perfil cónico.

Texto y foto: VZG

Bibliografía

BURON I LLORENS, V., 1989, p. 78; CATALUNYA ROMÀNICA, 1984-1998, XXVI, p. 97; LIAÑO MARTÍNEZ, E., 1983, III, p. 138.



Vista general